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Claudia Valle J. 

an pasado más de dos meses de 
las elecciones municipales, 
¿cómo has procesado la de- 
rrota? 

—Con mucha tranquilidad. Siempre 
supe y supimos que la disputa era difícil. 
Santiago es una comuna muy demandan- 
te y tiene algunos problemas que son es- 
tructurales. Y eso se traduce en que no ha 
habido reelecciones. 

“Fui muy feliz de ser alcaldesa de San- 

tiago”, señala Irací Hassler. “Dediqué 

cuerpo, cabeza y corazón todos los días a 
una tarea bonita y desafiante” 

Entre sus satisfacciones figura que, 
con ella, “el Partido Comunista, por pri- 
mera vez en su historia, condujo la alcal- 
día de la comuna barrial y capital de nues- 

tro país” y “logramos hacer cambios que 
son importantes y que van a acompañar a 
la ciudad de Santiago hacia adelante”. 

Ahora, dice, “viene otro momento pa- 

ra mi vida, de poder aportar desde otras 
dimensiones, con esta tremenda expe- 
riencia, a otros desafíos. Soy muy activa, 
valiente, y me gusta cambiar las cosas. 

s características las llevaré a los espa- 

cios donde me desarrolle”. 
A sus 34 años, esta economista de la 

Universidad de Chile se prepara para pos- 
tular a la Cámara de Diputados por el dis- 
trito 10. 

Aunque admite que extrañará “la ges- 

tión directa”, plantea que puede aportar 

esa experiencia en el Congreso”, porque 
“la mayoría de los parlamentarios no 
siempre saben lo que implica gestionar 
las cosas, los recursos, los tiempos, las po- 
sibilidades de mejorar la vida de las perso- 
nas”. En su opinión, “sería un buen inter- 

cambio entre la experiencia municipal y 
pensar las leyes desde ese lugar”. 

Si llega a la Cámara, Irací Hassler ya 
tiene un objetivo claro: “Me gustaría mu- 
cho que las políticas públicas que impul- 
samos en Santiago pudieran ser políticas 

annivel nacional, especialmente en seguri- 
dad y en cuidados”. 

—¿Qué habrías hecho de manera 

distinta en tu gestión? 
—Fui aprendiendo a fortalecer la rela- 

ción con los medios. En un primer momen- 
to fue muy impactante, porque en ningún 
rol anterior había tenido tanta repercusión 

mediática. También puede haber algún 
proyecto que hubiera querido terminar. 
Cerramos el sector 2 del Parque Los Reyes y 
cambió completamente. Nos quedó el sec- 
tor 1 y el sector 3, que espero que se ejecu- 
ten bajo la nueva administración. 

—¿Esperabas que Mario Desbordes 
ganara con una diferencia tan grande? 
Fueron más de veinte puntos porcen- 
tuales. 

—Uno siempre está preparado para 
todos los escenarios. Hay distintos facto- 
res que influyen como otro momento po- 
lítico, otra forma de votación. 

—¿Hay algún aspecto de la gestión 
que haya influido en el resultado? 

—Hay cosas en las que avanzamos 
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Irací Hassler: 

“La mayoría de los 
parlamentarios no 

siempre saben lo que 
implica gestionar” 

La exalcaldesa de 

Santiago dice que en su 

gestión “dimos un paso 

hacia adelante en temas 

que nuestro sector no 

había trabajado con tanta 

profundidad”, como 

seguridad. 

  
mucho, pero que tienen aristas pendien- 

tes. Cuando asumimos, en seguridad ha- 

bía problemas muy profundos. La Plaza 
de Armas estaba tomada por distintas si- 
tuaciones, había casas tomadas por la de- 

lincuencia y el narcotráfico. Nuestra ges- 

tión logró hacer un freno a aquello. Eso en 
un contexto en que la sensación de inse- 
guridad está muy fuerte en nuestro país y, 
además, hay una crisis efectiva de un 

cambio hacia el crimen organizado que se 
ve en Santiago. Nosotros recuperamos 86 
casas que estaban tomadas por el narco- 

tráfico. Pero aún hay elementos pendien- 

tes en Santiago, en Chile y en toda Améri- 
ca Latina. Entonces, la expectativa de me- 

jora sigue siendo alta y hay que tener en 

    

cuenta que Santiago es una comuna que 

ha aumentado más del doble su pobla- 

ción en los últimos 20 años y eso no fue de 
la mano con más servicios públicos, más 
áreas verdes. 

“Espero que (Desbordes) 
pueda hacerlo aún mejor” 

—La semana pasada el alcalde Des- 
bordes dijo que habías demolido la edu- 
cación pública en la comuna de Santiago. 

—Es un recurso común, cuando toda- 

vía no se muestra una gestión, hablar de la 
administración anterior. Yo hice mi ges- 
tión en educación pública, la mayor inver- 
sión de todos los últimos años, cumpli- 
mos demandas históricas como el cambio 
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de salas del Instituto Nacional, que se ha- 
bían prometido. Yo vi cuando se firmó el 

compromiso con el exalcalde Alessandri y 
la exintendenta Karla Rubilar y nunca lo 
hicieron. Partimos de cero y cumplimos 
compromisos históricos. Pusimos en el 
centro una educación para la vida, la de- 
mocracia, la cohesión social. Espero que 
él pueda hacerlo aún mejor. 

—El aseguró que la Dirección de 
Educación de la comuna tenía un déficit 

de $20.000 millones. 
—Esas declaraciones respecto de la 

destrucción, demolición, son frases gran- 

dilocuentes, en momentos en que la ciu- 
dadanía espera ver su gestión. Eso está 

muy alejado de la realidad, creo que el al- 
calde también lo sabe. 

—También ha cuestionado la admi- 
nistración de la Corporación para el de- 
sarrollo de Santiago. 

—El alcalde actual está usando un re- 
curso común, hablar de otros, en momen- 
tos que esperamos conocer su gestión y 
que pueda avanzar en mejorar la comuna 
de Santiago. 

—¿Crees que Desbordes podrá res- 
ponder a las expectativas que generó 

durante la campaña? 

—Hubo un momento de campaña, 
donde hizo distintos compromisos. Muy 
sinceramente, le deseo lo mejor, porque 
quiero mucho a Santiago y porque sé que 
avanzamos en muchas cosas que me gusta- 
ría que se consoliden y que implique un pe- 
riodo más amplio de mejoras de la comuna. 

—¿Es factible que pueda cumplir 
con los compromisos que formuló en 
materia de seguridad y de control del 
comercio ambulante? 

—No es algo que pueda anticipar, no 
me corresponde. Espero que en seguri- 
dad, en cuidados, en uso de espacios pú- 
blicos y en la mejora de los parques haya 
continuidad. Espero que siga con el res- 
guardo permanente de las casas recupe- 
radas. Nosotros teníamos una revisión de 
cada casa recuperada tres veces al día. 
Cuando uno recupera un inmueble que 
generaba una afectación a todo su entor- 
no, eso debe ser permanente en el tiempo. 

Lo mismo que habíamos logrado en 
Meiggs. Si la nueva administración puede 
avanzar más todavía, eso será muy bien- 
venido. Hay avances clave que me preo- 
cupa que no se pierdan, como la recupe- 
ración del transporte público a Bascuñán 
Guerrero y el paso de las ambulancias al 
CESFAM número 5, que tuvo dificultades 
en diciembre. 

—¿Ahora piensas que la seguridad 
es más importante de lo que creías 
cuando asumiste? 

—Para Chile, la seguridad ha sido ca- 
da vez más prioritaria en todo este último 
tiempo. Nuestra gestión logró captar lo 
importante que era vivir más seguros para 
poder impulsar distintas transformacio- 
nes. Las vecinas me decían: “Alcaldesa, no 
puedo salir de mi casa, porque en la casa 
del frente están los narcotraficantes”. Aco- 
gimos esa prioridad y eso fue innovador 
para la izquierda, dimos un paso hacia 
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adelante en temas que nuestro sector no 

había trabajado con tanta profundidad y 
eso lo digo a nivel municipal, pero tam- 
bién a nivel nacional. 

—Este gobierno llegó con una agen- 
da ambiciosa de transformaciones y ha 
sido poco lo que ha podido avanzar ¿Te 
sientes frustrada? 

—El gobierno ha logrado impulsar al- 
gunos cambios muy significativos. Quisiera 
valorar las 40 horas, el pago efectivo de pen- 
sión de alimentos es un cambio muy impor- 
tante, concreto, económico y también cul- 

tural o el copago cero. Ahora, nos gustaría 
que este Gobierno avance en la reforma de 
pensiones. La política se trata también de 

correlación de fuerzas y, lamentablemente, 
la derecha ha sido muy dura. 

—La derecha plantea que la izquier- 
da tuvo la misma actitud durante el go- 

bierno anterior. 

—-Ojo por ojo y el mundo acabará cie- 
go. De todos los sectores, en distintos mo- 
mentos, ha habido mezquindad política. 
La política chilena como conjunto de di- 
versas miradas y partidos tiene que tomar 
aprendizajes que son de más largo plazo, la 
reforma de pensiones es muy icónica en 
ese sentido. No digo que la reforma vaya a 
resolver todo, pero si no avanzamos hoy 
día en pensiones, esto es una bomba de 
tiempo para cualquier administración que 

venga. Todas las autoridades políticas con- 
versan con personas mayores, van a clubes 
de personas mayores, ven la realidad que 
hay. La urgencia en un cambio en pensio- 
nes es innegable y eso el sistema político 

como un todo debiera entenderlo más allá 

de cuentas por cobrar de un lado u otro 

“Mi experiencia con la DC ha 
sido de un muy buen trabajo” 

—De acuerdo a las encuestas, la de- 
recha tiene la primera opción en las 
elecciones presidenciales. 

—Estamos a bastante tiempo de las 
próximas elecciones. Hoy día ninguna 
elección está definida de antemano. 

—¿Por quién te gustaría votar en 

noviembre? 
—Me gustaría votar por la persona 

que gane unas primarias amplias, en las 
que haya mucho debate. 

—¿El PC tiene que llevar un candi- 
dato a primarias? 

—Debería haber una candidatura del 

PC, dentro de unas primarias amplias del 
oficialismo. 

—¿Esa primaria debería incluir a la 
DC? 

— Incluyendo a la DC. 
—La DC ha planteado que no irá con 

el PC, 
—En Santiago, mi experiencia con la 

DC ha sido de un muy buen trabajo y mu- 
cha unidad. Así que espero que incluya a 
la DC. 

  

iversidad siempre ha habido 
enel PC 

—El 2024 no fue un año bueno para 
su partido. Además del resultado de las 

elecciones municipales, las diferencias 
internas quedaron en evidencia. 

—A veces hay una caricatura del PC 
como que fuéramos prácticamente ro- 
bots, que todos pensamos igual y decimos 
exactamente lo mismo. Creo mucho en la 
unidad en la acción, pero eso no significa 
que no haya elementos de debate que son 

significativos y que nosotros, prioritaria- 
mente. damos al interior de nuestro espa- 

cio colectivo. Pero diversidad siempre ha 
habido en el PC. 

—Pero no tantas diferencias públi- 
cas como se expresaron respecto de la 
situación de Venezuela y de la salida de 

Juan Andrés Lagos de la Subsecretaría 
de Interior, por nombrar algunas. 

—Un partido que está expuesto a la 

opinión pública y que juega roles en dis- 
tintos ámbitos puede tener matices. Lo 
más importante es que, al final del día, 
confluimos en una mirada común de las 
cosas y por eso estamos en un mismo es- 
pacio. Ahora, cuando tenemos un acuer- 

do y aún así pudieran haber planteamien- 
tos públicos contrarios, ahí hay una difi- 
cultad que tenemos que conversar y abor- 
dar. El presidente del partido lo ha 
aclarado así también, por ejemplo, en la 
discusión sobre las pensiones. 

—¿A qué atribuyes el mal resultado 
del PC en las elecciones municipales? 

—Somos un partido que está tenien- 
do influencia en distintos lugares, en al- 

guna elección con más fuerza que en otra, 
pero somos parte de la reflexión política 
que da el país y de las tareas que nuestro 

país requiere a nivel de gobierno, en mu- 
nicipios, en el Congreso y también en el 
mundo social. 

—¿Le afectó el tema de Venezuela, 
la situación de Jadue, por ejemplo? 

—Sería una especulación especificar 
uno u otro, a menos que alguien hiciera 
un estudio más específico. 

—+¿Estás en el grupo de los que echa 
de menos a Teillier? 

—Sin duda. Todo el partido echa de 

menos a Teillier, porque fue muy impor- 
tante para el partido, para la apertura del 
PC, para su mayor influencia en el mundo 
social e institucional. Él tuvo una especial 
mirada unitaria y de valoración de la di- 

versidad que está al interior del partido y 

todos y todas aprendemos de esa expe- 
riencia para adelante, como anteriormen- 

te hemos aprendido de personas que tam- 
bién han sido muy importantes y echa- 
mos de menos, como Gladys. 

—¿Esa mirada de Teillier hace falta 
en el PC? 

—Teillier jugó un rol muy importan- 
te. Por eso, este Congreso rindió un home- 
naje a su historia, a su trayectoria y a su 

aporte. Tenemos que aprender mucho de 
esa impronta, que fue muy significativa 

para el PC que tenemos hoy. Un partido 

presente en muchos espacios, con in- 
fluencia política, con influencia en pro- 
yectos que han cambiado las cosas con- 
cretamente, Esa es la gracia de un partido, 
que es una herramienta para hacer cam- 

bios sociales. 
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